

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Miércoles 1° de Abril de 1874.

Número 4213.

Suscripción para los heridos del ejército del Norte.

Nuestros lectores habrán observado que al dar á luz *La Gaceta* el decreto del gobierno para que los fondos procedentes de dicha suscripción ingresasen en el Banco de España, cesaron los donativos de particulares, pues desde aquella fecha, gracias á la poca iniciativa que han demostrado ciertas clases de personas, no hemos vuelto á recibir un céntimo más.

Como nosotros esperábamos que desde el momento de abrir la suscripción en la Depositaria del Gobierno, se nos remitirían las listas de los donantes á fin de hacer un fondo comun que llevara el consuelo á nuestros hermanos que derraman hoy su generosa sangre en las montañas del Norte, y como esperábamos á la vez que el nuevo Ayuntamiento haría lo mismo, hemos guardado silencio unos cuantos días para ver de qué manera habíamos de entendernos, á fin de que los fondos y efectos fuesen á su destino con la oportunidad debida.

Pero todo ha sido en vano, y contra lo que esperábamos nos hemos visto aislados en nuestros generosos esfuerzos.

Si debemos decir, justos é imparciales siempre, que debido á nuestras excitaciones, el Gobernador de la provincia hace días publicó una circular dejando abierta la suscripción en la Depositaria de fondos provinciales. Pero ¿se sabe el resultado que á las horas estas ha ofrecido dicha suscripción?

Nada sabemos, y como quiera que los momentos son preciosos, como quiera que lo mismo los donativos en efectos que en metálico, están haciendo falta en el Norte, de aquí el que nosotros nos hayamos apresurado á depositar los primeros en la Administración militar, y los segundos á remitirlos á nuestro colega *El Imparcial*, ya que á ello nos da derecho la nueva circular publicada en la *Gaceta* del día 25 de Marzo.

No sabemos, repetimos, el resultado que haya dado la suscripción abierta en la Depositaria de fondos provinciales; lo que sí sabemos es que en el

Norte hacen falta cuantos efectos se puedan recoger y que no quisiéramos que esta provincia fuese la última en acudir con sus recursos á restañar las heridas de los esforzados soldados del Norte que pelean por salvar la patria, la libertad y la civilización.

Hé aquí el recibo de los efectos que *LA CRÓNICA MERIDIONAL* ha entregado hace 8 días al Sr. Comisario de Guerra de esta capital, D. Juan J. Perucho.

Cuerpo Administrativo del Ejército Plaza de Almería.

Relacion de los donativos entregados por la redacción de *LA CRÓNICA MERIDIONAL*, para socorro al ejército del Norte.

Nombre de los efectos.	Núm.	Kilogr.
Cinco paquetes de trapos.	5	10
Cuatro id. de hilas.	4	2
Calzoncillos blancos.	1	2
Idem de bayeta.	1	
Botellas de vino.	6	

Almería 27 de Marzo de 1874.—El Comisario de Guerra, Juan J. Perucho.—Entregué, Francisco Rueda Lopez.

Además existen en dicha oficina los siguientes efectos que serán remitidos de un momento á otro con destino al Norte:

- 25 fundas de colchon.
- 50 id. de almohadas.
- 69 sábanas.
- 19 kilos vendajes.
- 62 id. de hilas.
- 3 camisas de abrigo.
- 1 par de calzoncillos.
- 1 camisa.
- 1 manta de muleton.
- 1 de lana.

También, para satisfacción de los donantes, publicaremos tan pronto como llegue á nuestro poder el recibo de *El Imparcial* por valor de 677 rs. á que asciende lo recaudado en esta redacción, y que juntos con los comprobantes, remitimos en letra á favor de D. José de Palma y Rico administrador de dicho periódico.

PARTE OFICIAL.

Día 26 de Marzo.

Publica la «Gaceta» el ceremonial acordado por la comisión de gobierno interior de las Cortes para el acto de la traslación del cadáver de D. Salustiano de Olózaga el sábado 28 del corriente.

Publica después dos decretos del ministerio de Gracia y Justicia nombrando oficiales de la clase de primeros de dicho ministerio á D. Vicente Gonzalez Ugidos y D. Pedro Pastor y Huerta.

Por el ministerio de la Gobernación se decreta lo siguiente:

«Se aprueba la transferencia que á favor de D. José Aspinall ha hecho la compañía de Londres titulada *Anglo Spanish Telegraph Limited* de todos los derechos que en virtud del decreto de 22 de Noviembre de 1872 posee para el establecimiento de un cable telegráfico submarino de Inglaterra á Irán.

Al propio tiempo se concede al referido Aspinall, por efecto de las circunstancias en que se hallan las provincias del Norte, un año de prórroga, á contar desde la fecha en que termina la primitiva concesión de 9 de Marzo de 1872, para que lleve á cabo la ejecución de las obras, quedando en todo lo demás sujeto el interesado á lo que en ella se prescribe.»

También publica, precedido de una exposición, un decreto con la plantilla del ministerio de Fomento.

Y á continuación publica los siguientes decretos del mismo ministerio:

Declarando cesante, por supresión del negociado central, á D. Enrique de Leiva y Cabó, oficial jefe del espresado negociado y nombrando secretario general de dicho ministerio.

—Nombrando oficial de la clase de primeros á D. Virgilio Galvez Cañero.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 25 de Marzo de 1874.

Sr. Director de *LA CRÓNICA MERIDIONAL*.

A las seis de la tarde hora en que empiezo esta carta, el gobierno no ha dado ninguna noticia relativa á la guerra del Norte, lo cual mantiene viva la inquietud de los ánimos y es objeto de toda clase de comentarios. El último despacho que se tiene es el que dije á Vd. ayer dando cuenta de haberse roto el fuago por la mañana temprano, despacho que llegó á Madrid con dos horas de retraso.

El ministro de la Guerra dió inmediatamente órdenes á las autoridades

de dirección de P. H., quien había tomado á pecho el impedir de un modo absoluto ciertos «despilfarros» de que había sido tesigo.

Yo no sé de qué naturaleza eran tales «despilfarros», y así se verificaban sobre las cantidades dadas por él el Gobierno del canton murciano, cantidades que podían haber sido desnaturalizadas por los encargados de su custodia, ó bien sobre el metal en bruto, ó plomo argentífero, del cual parece que se habían sustituido grandes cantidades á nombre de éste mismo Gobierno con pretexto de venta á agentes extranjeros. No ha podido descubrir este misterio, porque á pesar de estar fuertemente indispuosto con el secretario general de Hacienda, y á pesar de ciertas insinuaciones lanzadas por él en alta voz en el café y otros lugares, jamás P. H. confió á nadie el secreto de la lucha con su jefe inmediato. En ella le sostenía el célebre Roque Barcia, pero á pesar de tan alta protección sucumbió, y volvió á la vida privada pobre, viéndose obligado, para combatir la miseria, á inventar un específico contra las ca-

de Santander para que inmediatamente saliera de aquel puerto un vapor si lo había disponible que se dirigiera á Santona y tomase los despachos que allí hubieran en el campamento á fin de que se transmitieran en seguida á Madrid. Las autoridades de Santander contestaron que no había en aquel momento ningún vapor disponible, pero que habilitarían uno: ¿lo han hecho así? Ha ido el vapor á Santona? ¿Se han remitido despachos á Madrid por este medio? Nada se sabe, por qué el Gobierno nada dice. Anoche fundándose muchos en que los carlistas si habían cortado el telégrafo entre Santander y Castro Urdiales era por que no les convenía que se transmitieran á Madrid noticias de sus descalabros, corrieron el rumor de que el pueblo y las posiciones de San Pedro Avanto, habían sido tomadas por las tropas. Si la noticia hubiera sido exacta, seguramente á estas horas estaría ya confirmada, pero la verdad es que solo era hija del buen deseo y que hasta la hora de escribir á V., nada sabe el público de lo que ayer y hoy ha pasado en el campo de batalla de Somorrostro.

A la confianza infundada que anoche existía ha sucedido hoy una desconfianza igualmente sin fundamento, pero que debe atribuirse al silencio que guarda el gobierno y á que no creamos muchos que este silencio lo produce la falta absoluta de noticias.

Se sabe que el ministro de la Gobernación ha preguntado hoy al gobernador de Santander las noticias que tuviera del campamento y que éste ha contestado que no tenía ninguna. Se sabe también que el capitán general de Burgos puso ayer un despacho á las cinco de la tarde, diciendo que el general Primo de Rivera seguía sin novedad y es natural que el gobierno le haya preguntado por donde sabía esta noticia y las demás que supiese. Se sabe finalmente que un hijo del ministro de la Guerra que está de ayudante con el duque de la Torre llegará mañana á Madrid y se pregunta que sabiendo el gobierno la veracidad de este ayudante cómo no sabe otras noticias del campamento. Claro es que en la incertidumbre en que estamos en estos momentos los carlistas aquí aprovechan la ocasión para circular rumores favorables á su causa pero suponiendo lo peor que puede haber acontecido que es no haber tomado las posiciones atrincheradas de

lecciones intermitentes, que abundan en razón directa de la desaparición del sulfato de quinina.

El nuevo director tenía toda la confianza del secretario de la comisión de Hacienda (habiendo abdicado el Ministro ó el Gobierno en manos de la junta, este poder absurdo que había levantado contra él la España federal, y del cual había hecho un tan estúpido uso), pero los obreros rehusaban el trabajar, algunos desaparecieron, y verdaderamente que no les faltaba razón, porque además de no pagarles con gran regularidad, era muy poco agradable el trabajar al alcance de los Remington de los cazadores, que desde principios de Setiembre atacaban invariablemente dos veces por semana los alrededores de la explotación.»

A pesar de estas dificultades, la fundición del precioso metal continuo, aunque no con tanta regularidad como el principio.

(Continuará.)

FOLLETIN.

OMBRES Y COSAS DE CARTAGENA.

Por J. Luciano Combará, de la *Commune de Paris*.

(CONTINUACION)

Araus, Sauvalle, el director de la fabrica y algunos amigos seguían el fantástico con- voy, que se interioró en el arsenal.

En la primera «cooperación de plata...» Al día siguiente pasaban de mano en mano, en el café de la Marina, algunos fragmentos minúsculos de este precioso metal, cuyas es- corias brillaban en otro tiempo de tal modo sobre las montañas cartagenas, que ya en tiempo de los vándalos se conocía este país con el nombre de «Tierra de la plata.»

Un cartagenero no se hubiese admirado de este espectáculo; pero para los madrile- ños era una cosa tan nueva como sorprenden- te.

Esto día no se hablaba mas que de la cantidad de plata á que podría subir esta

San Pedro de Abanto todo quedaria relucido por lo pronto á perder algunos dias mientras se concentran las fuerzas necesarias para formar un nuevo ejército que se dirija á Bilbao por otro camino y coja á los carlistas entre dos fuegos.

He guardado hasta pocos minutos antes de la salida del correo para saber si el gobierno comunicaba alguna noticia, pero no da ninguna. En la bolsa se ha dicho que el centro y la derecha del ejército sostuvieron ayer un sangriento combate.

L. N.

CARTAS DEL NORTE.

Castro y marzo 26 de 1874.

Mis queridos amigos: Dominado todavía por tantas y diversas emociones como hoy he sufrido, me sería imposible coordinar las ideas para escribir una carta ordenada que refiera aproximadamente la batalla de ayer con sus principales episodios. Por otra parte regreso cansado del teatro de la guerra, y necesito reparar mis fuerzas para mañana.

A las cinco y media de la mañana comenzaron el fuego las baterías de monte Janeo y Arenillas (monte Corbera) siguiendo inmediatamente las colocadas en el pueblo de Somorrostro, cerca del puente. Media hora antes, habían empezado á pasar el puente primero el segundo cuerpo de Primo de Rivera y en seguida la division Loma y el primer cuerpo mandado por Letona. La brigada Chinchilla y la division Morales de los Rios se desplazó hacia la derecha subiendo un elevado y escarpado monte en cuya cúspide tenían los carlistas formidables trincheras. La division Serrano Acabron fué á tomar el barrio de Córtes. La batería de Arenillas cañoneó durante una hora las trincheras de esa loma, poniendo como con la mano todas las granadas en aquellas crestas negras que rompián el color gris de la montaña, y tras los cuales se hallaban apostados los batallones Lavarios. A las seis, Chinchilla y Morales de los Rios habían cruzado el ferrocarril de Galamés y empezaban á construir una batería para colocar las piezas de montaña junto á una casilla, 400 metros encima del ferrocarril.

A las siete y media, y cuando nuestros soldados á pecha descubierta comenzaron la ascension de aquel escarpado cerro, los carlistas rompieron el fuego desde las trincheras. El primer herido que cayó fué un soldado de infantería de marina. Cinco trincheras asestaban sus tiros contra nuestras fuerzas; pero estas no se detuvieron ni siquiera un momento. A medida que subían iban extendiendo la línea, formando un semicírculo que caía y se estrechaba mas contra la primera trinchera. A las ocho aqual semicírculo habia llegado á la primera trinchera, apoderándose de ella los batallones de Marina, Nayas y Estalla, que tuvieron muchas bajas. Sin descansar un momento nuestros soldados salieron de aquella defensa y continuaron ascendiendo en direccion á otra trinchera situada á unos 150 metros mas arriba. La lucha fué entonces verdaderamente horrible. A pecho descubierto todos, sin vacilar ni un solo instante y envueltos por una nube de balas, velanse avanzar primero unos 50 soldados, despues 100, despues 300 ó mas, que sin cesar hacían un fuego certero sobre las cabezas de los carlistas, único blanco que era posible distinguir. Nuestros bravos cazadores caían en tierra por docenas á cada descender del enemigo; pero avanzaban. Sucedióse un momento de terrible silencio. La trinchera ha enmudecido y se notan muchos ruidos de arma blanca. Era que 30 ó 40 cazadores habían llegado á la trinchera á intentaban abrirse paso con sus bayonetas. ¡Estéril heroísmo!

Ante semejante arrojó los carlistas dan la señal de ataque á la bayoneta, y sus fuerzas de reserva entran en la trinchera dispuestos á cargar á la bayoneta. Entonces nuestros soldados retrocedieron como unos 50 metros, y allí protegidos por otra línea que avanzaba, se arrojaban con la bayoneta calada disparando al descenso del enemigo. Pero este aceptó el consejo de la prudencia y no salió. Nuestros soldados se rearguardaron en su guisa en la próxima trinchera tomada, y allí empezó un horrible fuego que continuó sin cesar hasta la noche. Cuando ocurrió la escena que acabo de refe-

rir, un oficial no sé de que cuerpo, de apellido Osorio, yacia en el suelo herido en el muslo, y no bien oyó la señal de ataque del enemigo, hizo un esfuerzo sobrehumano y con un sólo pié volvió hasta la línea de hierro formada por sus compañeros. Era para él mas sensible la posibilidad de caer en manos de los carlistas que el dolor de la herida.

Mientras se batían de trinchera á trinchera, otros batallones emprendieron el ataque de las trincheras colocadas en la misma altura del monte en direccion á San Pedro Abanto. A las nueve se habían tomado dos, avanzando las piezas Plancha para batir las mas próximas que se hallaban en la misma direccion. Al hacer este movimiento, un batallon navarro trató de suvenir á uno de nuestros batallones (an lo la vuelta al cerrillo tan disputado de que antes he hablado. Pero la operacion fué de resultado los funestos para el enemigo, pues cogió entre tres fuegos por la acertada maniobra ordenada al batallon de marina, dos de las compañías Navarras quedaron cortadas y no escapó un carlista sano. Según á última hora supe, de las 24 compañías se hicieron 24 prisioneros.

Todos estos movimientos fueron admirablemente protegidos por la artillería. Las piezas situas en Arenillas pusieron mas de 100 granadas en las trincheras, logrando por sí solas hacer desalojar á los carlistas, una situada por encima de una casita rodeada de praderas, que tomaron nuestros soldados casi sin pérdidas. Quedaba la punta del cerrillo á que antes me he referido, al cual no podía hacer fuego la artillería, por temor de dañar á nuestros soldados. Entonces se bajaron de Monte Janeo cuatro piezas Krupp, las cuales desde el llano empezaron á arrojar una lluvia de granadas sobre aquel cerro, donde los carlistas habían reconcentrado su defensa, y que además se hallaba protegido por una serie de trincheras superiores que se extendían hasta los picos mas elevados de aquella sierra. Aun así no fué posible tomarlo, y al hacerse de noche, nuestras tropas tuvieron que acampar allí mismo, para continuar hoy el ataque hasta rendir ó tomar ese formidable reducto. Al retirarme del campo de batalla encontré á la batería del cuarto montado que bajaba de Arenillas á situar las piezas en posición conveniente para batir el reducto con más eficacia.

He oído decir á un soldado de los que llagaron hasta él, que dentro habia verdaderos montones de caláveres y heridos; y no pueda ser otra cosa. En aquel relucido espacio estallaron durante la jornada 60 granadas por lo ménos.

Otras fuerzas de esa misma division avanzaron hasta la mitad próximamente del terreno comprendido entre nuestra línea y la de San Pedro Abanto. Allí habrán pernoctado para continuar hoy el avance.

Sigamos ahora á la columna Loma y el primer cuerpo del general Letona. Sin disparar un tiro avanzaron esas fuerzas por la carretera hacia unas casillas de guarda cerca de las Carreras. Desde allí parte de las fuerzas se extendieron por la izquierda para tomar la casa fortificada de Murrieta; otras tomaron á la bayoneta una trinchera situada á la izquierda distinguiéndose en la carga en la aldea de Barbastro, y el resto continuó por el centro hasta tomar las casas llamadas de las Carreras. Desde las ocho y cuarto de la mañana hasta las siete de la noche, nuestros soldados no cesaron de sostener un vivo fuego contra las trincheras del enemigo construidas, la principal de las cuales debia haber por lo menos cuatro batallones, junto á San Pedro Abanto, en línea diagonal para dominar bien la carretera, y otras en diversas direcciones situadas en las últimas onduaciones del Montañó ó Mantras al terminar en el valle. A las doce próximamente se trató de tomar una casa desde la cual se hacia un vivo fuego á nuestros soldados. Estos avanzaron hasta ella sufriendo un fuego horrible. Cerrala la puerta hubo que asaltarla por la ventana, y allí cayeron heridos ó muertos, doce ó catorce de los arrojados soldados de Barbastro y uno de los jefes, que espero no estará herido mortalmente.

No debo pasar en silencio al hablar de esta columna, á un niño de unos doce años corneta de órdenes del general Loma, y de los 50 miqueletes guipuzcoanos que ayer fueron mas que diezmatos, pues resultaron siete heridos. En una de las expediciones de Loma por Guipúzcoa, hallábase la accion muy empeñada y el

general preocupado acerca de la resolucion que debia tomar. Cerca de él se hallaba ese niño, y conociendo sin duda la situacion de espíritu del general le dice: «Mi general, ¿quiere V. E. que corran los carlistas? Mándeme usted tocar paso de ataque.» El bravo general Loma se encogió de hombros maquinalmente, é interpretándolo como una afirmacion, el corneta dió la señal de ataque. Y en efecto, los carlistas corrieron y la accion se ganó por completo. Desde entonces, el general ha tenido gran cariño al travieso muchacho. Le dió caballo, y lo tiene siempre á su lado, sujetán lole porque en su ardor bélico ese niño se adelanta siempre, hacien lo fuego con su carabina, unas veces á pié otras desde su caballo. El pech de tan precóz valiente se vé cubierto con tres honrosas distinciones. Hoy, como de costumbre, ese interesante niño estaba en la primera línea distinguiéndose por su caballo blanco.

La columna Loma y las fuerzas de Letona estuvieron admirablemente protegidas por la artillería. La de Monte Janeo empezó sus fuegos, como he dicho, antes de las cinco y media de la mañana. Al tercer disparo arrojó la bandera blanca que los carlistas habían colocado en la punta del Montañó. Despues y durante el día no cesó de enviar granadas á las trincheras de la falda del monte de San Pedro Abanto, y las tomadas á primera hora por Loma. Una de las granadas lebió coger de lleno á un carlista, puesto que se veía junto á la carretera una pierna á más de 20 metros de distancia del tronco destruido del infeliz.

Las baterías de Somorrostro batían las casas de San Pedro Abanto, tres de las cuales estuvieron todo el día ardiendo y las trincheras. La iglesia recibió tambien mas de ocho proyectiles; pero sus muros deban ser muy fuertes toda vez que no sufrió deterioro aparente.

La marina tuvo ayer tambien su papel. Apenas rompió el día oyéronse grandes y repetidas detonaciones hacia el Abra. Eran la «Blanca», el «Cáliz», y otros buques que bombardaban a Portugaleta. Ignoro los resultados. En la ria de Somorrostro dos goletas estuvieron haciendo un nutrido y certero fuego sobre el Montañó lanzando á los carlistas, con la cooperacion de los cañones de monte Janeo, de las peñas que coronan el pico y de algunas otras trincheras. Para vigilar esa parte, pero sin orden de atacarla, estaba la division Anlla, situada en Poveña, si bien mermada, porque se habían sacado de ella algunos batallones para reforzar el centro. Los dos cañones de 16 centímetros hicieron verdaderos destrozos en San Pedro Abanto.

Termina la esta incoherente descripción, réstame hablar de la asistencia de los heridos. Ante todo debo decir que el número de bajas no ha pasado de 50. Cuando me he retirado del hospital de Somorrostro, adonde iban todos los heridos, esto es, á las siete de la tarde, el número de los registrados era de 424.

Muertos en el campo no he habido, según las noticias que me daban los camilleros, mas que 12 ó 14 en la derecha y unos 10 en el centro. El servicio de la sanidad se ha hecho como podia á pecha. Cuando las tropas avanzaban los médicos de los batallones hacían la primera cura sobre el mismo terreno. Alguna vez los camilleros se colocaban entre dos fuegos para recoger al herido, acto de humanitario arrojó que ha costado dos heridos á dos de los encargados de esa mision, y á los cuales no ha valido llevar en el brazo izquierdo el distintivo de la Cruz Roja. Una vez hecha la primera cura en el campo, los heridos eran trasladados á las ambulancias avanzadas establecidas en las dos partes de la línea. La derecha se colocó en la casa primeramente tomada por el general Primo encima del ferrocarril de Galamés; la del centro en la ermita de San Lorenzo, situada cerca de Las Carreras. Esta ta conocerá el público, porque he visto en ella al arriesgado Pellicer tomando apuntes en el momento en que los médicos rectificaban la cura á dos soldados heridos. En esa ermita se ha tendido un lecho de paja, y sobre él descansan un momento los infelices para examinar y confirmar lo que la precipitacion del primer momento no haya previsto. Por último, rectificada la cura, los heridos eran llevados al hospital de Somorrostro, donde hallaban una esmerada asistencia, caldos, refrigerantes y todos los auxilios que su estado requeria.

Se han traído á Castro-Urdiales 400

heridos en camas, camillas y coches, de cuyos heridos mañana saldran para Santander 300 cuyas heridas son leves. Los mas graves quedaron en Somorrostro y Muzquiz, donde se encuentra ya lo mas necesario; otros 100 próximamente, ménos graves, quedarán aquí hasta mejorar su estado.

Todos los coches particulares que habia en Somorrostro se han destinado al trasporte de heridos: en uno de ellos, precisamente el que hablamos tomado por la mañana para ir al campamento, ha regresado á Castro en compañía del médico del batallon de marina, D. Alfredo Perez Barnechea, herido en el brazo izquierdo, y al cual salvó de mayor lesion una de las estrellas del brazo; del comandante del mismo cuerpo D. Victor Diaz y del Rio, herido en la pierna izquierda, y del comandante del segundo de Zamara don Ventura Roger, que recibió dos balazos de suerte: uno de soslayo en el vientre, con media pulgada de profundidad, y otro que le atravesó la pierna izquierda, sin interesar ni hueso ni tendon alguno. Para tranquilidad de sus familias, y previo su consentimiento, hago públicos los nombres de tan bizarros jefes. Los tres fueron heridos al subir con la brigada Chinchilla el monte de la derecha.

Pudiera referir muchos y conmovedores episodios pero no tengo tiempo ni está mi ánimo lo suficiente sereno para ello. Uno de los incidentes que mas me han afectado es el de un soldado herido en el pechó que llevaron ya casi exánime á la ambulancia. El infeliz no podía ya hablar, y es imposible conocer, por su deteriorado tra e. el cuerpo á que pertenecio. Entonces el médico Sr. Bañoy registró su morral en busca de algún indicio y halló dos cartas. Una era de la novia de aquel infeliz que le escribía gozosa con la esperanza de verle pronto; la otra era de la madre del soldado, llena de los mas tiernos sentimientos. ¡Pobres mujeres!

Mañana saldré tarde para el campamento; pero siempre á tiempo de presenciar nuevas desdichas.

Vuestro siempre.—M. Araus.

Tomamos de La Independencia, Belga y creemos que nuestros abonados leerán con gusto la relacion detallada del combate de Somorrostro emprendido por el general Moriones en los días 24 y 25 de febrero último tanto por la exactitud é imparcialidad que encierra, como porque puede servir de estudio comparativos en las presentes circunstancias.

Dice así:

San Juan de Somorrostro 27 de Febrero.

Segun habrá V. visto por el telegrafo ha tenido lugar un combate sobre las alturas que dominan la aldea de Somorrostro, que ha sido desfavorable al ejército, y cuyas consecuencias tienen que ser bastantes graves.—Me apresuro pues á enviar á V. una relacion sucinta pero detallada y verídica de este suceso.

El camino de Ontón á Portugalete conduce, despues de una hora de marcha, á la aldea de la Rigada, situada sobre una pequeña eminencia, á la izquierda del camino y próximamente á un kilómetro del puente de piedra que atraviesa el rio de Somorrostro y sirve de paso á la orilla derecha. Siguiendo el camino se llega á la aldea de San Juan, situada en la orilla izquierda, y desde toda esta parte del terreno se domina el valle circular que está enfrente á la orilla derecha del rio.

Este valle, que está bien cultivado, tiene próximamente 2000 metros de anchura, y se halla rodeado, á la izquierda por el camino, y por unas montañas bastante elevadas; á la derecha por una cadena de altas montañas en forma escalonada, y al frente por elevaciones menos accidentadas, á través de las cuales pasa el camino que desde el puente de Somorrostro conduce, en una sinuosa direccion hasta Por-

tugalete, atravesando antes las aldeas de San Lorenzo, las Carreras, San Pedro Abanto, San Fuentes y Nocedal. Antes de llegar á este último punto, las dificultades del camino son de poca importancia. De la parte acá del río Somorrostro y frente á frente de la Rigada, donde se halla establecido el cuartel general del ejército, se encuentra á la derecha el monte Cerbero y á la izquierda el monte Janeo. Al nordeste de este último monte, y bajando su pendiente del lado del río Somorrostro, está la aldea de Marquez, situada sobre la orilla izquierda.

En frente de esta aldea, pero á la orilla derecha se presenta en primer término la cadena del Montañón, cuyo punto mas elevado es de 250 metros sobre nivel del valle. Esta cadena nace á la embocadura del río Somorrostro y se extiende en una longitud de tres kilómetros hasta las aldeas de San Fuentes y de San Pedro Abanto. Situada á tres ó cuatro kilómetros de la orilla del río, á derecha é izquierda del camino, en unas alturas que hacen muy fuertes estas posiciones. Desde el principio del valle, el camino va siempre subiendo hasta cerca de Nocedal.

Las aldeas de San Juan, San Lorenzo, las Carreras y Santa Juliana ocupadas por los carlistas delante de San Fuentes y de San Pedro Abanto y donde ellos se habían fuertemente atrincherado, podían atacarse de frente por la tropa que hubiese seguido el camino, ó bien sorteando las primeras dificultades, apoderándose de ellas por medio de un golpe de mano atrevido y vigoroso, después de flanquear el montañón, cuya cordillera conduce directamente mas allá de San Fuentes, dominando todas las posiciones de los carlistas.

Desde el valle superior de esta pequeña cadena hubiera sido fácil reducir á cenizas las aldeas de San Pedro y de San Fuentes, colocando baterías Krupp en sus alturas. También se podía atacar á San Pedro por el camino, mientras que una división avanzada rápidamente sobre la pequeña elevación en que se halla situado San Fuentes, cuyas alturas fortificadas por los carlistas podían haberse tomado á la bayoneta, después que la artillería hubiese destruido las defensas del enemigo y sembrado la confusión entre los defensores del pequeño fortín de San Fuentes. Pero querer atacar al mismo tiempo, las tres posiciones del Montañón, San Fuentes y San Pedro, como se ha intentado por el ejército, ha sido á mi parecer, ensayar una empresa demasiado difícil con tan pocas fuerzas.

El día 24 de febrero se hallaba colocada la artillería en la cima de los montes Cerbero y Janeo, que dominan por uno y otro lado la aldea de la Rigada, donde se halla establecido el cuartel general. Las pocas piezas de á 8 de montaña colocadas en el Cerbero enfilaban las fuertes trincheras y parapetos que los carlistas tenían en las alturas de Peña del Cuadro, mas allá del río Somorrostro, cuya posición domina el puente y una parte del camino, en el valle que las tropas debían atravesar. Estas piezas debían servir también para barrer la línea del camino de hierro de Galdames donde los carlistas se habían fortificado, sobre nuestra derecha y mas allá del río Somorrostro.

En el monte Janeo se habían colocado en batería 8 cañones de 10 centímetros, sistema Krupp, para batir de frente las trincheras que tenían los carlistas en el monte Peña del Cua-

dro, y tirar sobre la aldea de San Juan de Somorrostro, si estos oponían resistencia en las casas de dicha aldea. Algunas baterías Krupp, de acero de 8 centímetros, se hallaban colocadas en frente de San Juan sobre la orilla izquierda.

Desde el monte Cerbero, y principalmente desde el Janeo se dominaban todas las posiciones del ala derecha y del ala izquierda del ejército carlista, y las granadas de las piezas de á 10 podían alcanzar fácilmente á las aldeas de San Pedro, Santa Juliana y Sanfuentes, situados á 4 ó 5 kilómetros de distancia, y en los cuales estaba el centro de las fuerzas carlistas.

A las 3 de la tarde del 24 las tropas pasaron el puente de Somorrostro y recorrieron rápidamente, al paso gimnástico, la distancia de 500 metros desde el puente á las primeras casas de la aldea, bajo el nutrido fuego de los carlistas, que se hallaban emboscados á la derecha del camino en las trincheras de la Peña del Cuadro. Felizmente, un muro de poca altura que bordeaba el lado derecho del camino, preservaba á la tropa, la cual pudo llegar á la aldea sin experimentar pérdidas sensibles. Las baterías del Cerbero y del Janeo que lanzaban sus proyectiles con acierto admirable á los atrincheramientos de los carlistas, obligaron á estos á abandonar sus posiciones de la Peña del Cuadro y á retirarse precipitadamente á los puntos mas altos y mas apartados de la montaña. A las cinco de la tarde la mayor parte de la división Primo de Rivera había pasado el puente de Somorrostro, y los viveres y municiones transportados á la orilla derecha, se distribuyeron durante la noche.

En la misma noche del 24 al 25 los ingenieros establecieron un puente provisional sobre el río de Somorrostro, cerca de la aldea de Marquez y á poca distancia del Montañón. En la aldea de Marquez se hallaba dispuesta la división Andía que debía atacar el ala derecha de los carlistas, mientras que Primo de Rivera atacaba el centro por el camino.

El 25 á las nueve de la mañana atravesó el puente provisional de Marquez y atacó inmediatamente de frente las primeras trincheras que los carlistas tenían establecidas en el Montañón. Seis líneas de parapetos hacían formidables á estas posiciones para un ataque de frente.

El ejército de Moriones se componía de 14.600 hombres, cuyo número he comprobado por mí mismo, contando los batallones, y preguntando al cuartel general el efectivo de cada batallón.

Continuará.

Hoy todas las miradas están fijadas en un solo punto, en el teatro de la guerra, donde se libra una batalla de grandísima importancia entre el ejército de la libertad y el del absolutismo.

El arrojo demostrado hasta aquí por nuestros bravos soldados ha sido grande y no menor ciertamente la pericia de los generales que van á su frente. España entera levanta sus ojos hácia Vizcaya, con la confianza del que sostiene una buena causa y tiene un defensor valeroso.

Toavía hay mucho que andar para conseguir lo que deseamos; pero confiamos en que nuestro valeroso ejército triunfará bizarramente por las alturas ocupadas por los carlistas, derrotando á esos eternos enemigos de la civilización y de la prosperidad de nuestra patria.

¡Quiera Dios que se realicen pronto las esperanzas de todos los buenos liberales.

GACETILLAS.

Las Bellotas.—Hemos visto la favorecido que en estas últimas noches

ha estado dicho coliseo, en verdad que le aseguramos á la empresa grandes entradas, pues además de los artistas con que cuenta, hoy ó mañana probablemente llegará á esta con destino al mismo la primera tiple, procedente del teatro principal de Valencia, Sra. Carbonell, con el cuerpo de coros y archivo de música, con lo cual la compañía queda del todo completa á fin de poner obras de tres actos del antiguo y nuevo repertorio. Nos adelantamos desde luego á dar la enhorabuena á la empresa por la adquisición de la Sra. Carbonell, en unión con los demás artistas, estamos seguros ha de proporcionarle grandes entradas.

Café cantante.—El dueño del situado en el paseo del 30 de Julio agradecido al favor que el público le dispensa, ha dispuesto poner en escena el Domingo próximo el baile mitológico, titulado «La Ondina ó la Sirena del Mar», cuya dirección está á cargo del conocido maestro D. Rafael Gimenez y para lo cual están pintando dos bonitas decoraciones.

La reputación de que goza este entendido director de baile y el esmero que siempre tiene el dueño de este local por complacer al público por todos los medios que le son dables, son pruebas bastantes para esperar la asistencia de este.

Me agrada.—Un nuevo libro del festivo y popular escritor Paul de Kock, acaban de publicar en su Biblioteca Festiva los conocidos editores Medina y Navarro.

Titúlase *Un aspirante á marido*, y es tan ameno, divertido y escrito con tanto talento como las demás obras de este autor.

La Biblioteca Festiva, destinada á la publicación de todas las obras de Paul de Kock, se compone ya de veintidos volúmenes, y mensualmente continuará dando á luz otros nuevos hasta formar la colección completa. Los pedidos á los señores Medina y Navarro, Rubio, 25, Madrid.

Miradla.—Con negro velo—cubre su faz ináculenta,—revelando, por lo flaca,—que se nutre con lentejas.—Levanta al cielo sus ojos—por no mirar á la tierra,—y sobre su ajada frente—blanca ceniza nos muestra.—Con ayunos y isilicios—y oraciones sempiternas,—prueba que el tiempo ha llegado—en que las mira las nuestras—de la fe subiendo en alas—d-ben volar á otra esfera.—Miradla; pues!... en su aspecto—quién es á todos revela:—ella tras Momo ha venido...—Miradla, que es la *Cucarismal*.

Sin novedad.—El premio de 80.000 pesetas (!) de sorteo celebrado en Madrid el día 12, ha cabido en suerte á una de las administraciones de loterías de Cadix.

¡Valiente chasco mi ha llevado con el tal premio! Lo ménos diez veces he mirado el listín, y la lista de la «Correspondencia» y la oficial y todo cuanto hay que ver; nada, ni un cuarto.—Buena suerte tengo yo para estas cosas!

Y gracias á que, según mi costumbre, no había jugado, que si lo hago así, me divierto.

Recomendamos á los interesados sean con atención el notable tratado de las enfermedades de las secreta. vicios de la sangre, etc. del Dr. Ch. Albert de París. Los dan gratis los depositarios del *Vino de zarzaparrilla y Bolos de Armenia*.

Unguento y Píldoras HOLLIVAY. Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazón y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citos órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiración son librados de toda obstrucción, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la acción del corazón se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose en seguida digestión en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL de Almería.

Por acuerdo del Ayuntamiento se saca á subasta por término de dos años, la contratación de mulas ó caballos para el coche fúnebre que ha de conducir los cadáveres al cementerio público de San José, bajo el tipo de seis posetas setenta y cinco céntimos diarios que percibirá el rematante mensualmente, según el resultado que ofrezca la subasta, y de las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal para conocimiento de los que se interesen en este servicio; verificándose el remate en esta Casa Consistorial, de doce á una de la tarde, y ante la Comisión respectiva al día 5 del próximo mes de Abril.

Lo que se anuncia para conocimiento y concurrencia de los licitadores.

Almería 29 de Marzo de 1874.—Francisco Barroeta.

Por acuerdo del ayuntamiento.—Gabriel María de Gualda.

Santo del día.

Miércoles 1.º.—San Venancio obispo. Sale el sol á las 5'45 de la mañana. Pónese á las 6'23 tarde.

Luna llena á las 11'4 n. Pótese á las 0'00 m.

Efemérides.

1812. Se trasladó á Madrid el cuerpo de San Isidro.

Alcaldía = Arbitros Municipales.

Recurrido en el día 29.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	371	99
Id. del Puerto.	937	01
Id. de la Vega.	210	42
Total.	1.569	42

Almería 30 de Marzo de 1874.—Barroeta.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.— Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 26 id.—Arroz moreno á 7 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos á 4 id.—Id. Garbanzas á 6 id.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á 8 id.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maíz á 4 id.—Azúcar blanca á 18 id.—Id. terciada á 16 id.—Id. morena á 14 id.—Mantequilla á 68 id.—Jabon de 12 á 14 id.—Bacalao á 16 id.

PRECIOS DE MERCADO.

Harina de primera de 18 á 20 reales. arropa.—Idem del país de 16 á 16 1/2.—Arroz de 20 á 22 rs. arropa.—Azúcar de 44 á 58.—Bacalao de 40 á 42.—Habichuelas de 16 á 20. Jabon de 32 á 38.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.

PRECIO DE GRANOS.

Trigo de 48 á 51 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maíz á 26 á 27.—

SUBASTA DE MINAS.

Se sacan á subasta 30 metros de lumbrera en la mina nombrada «San José» sita en el término de esta Ciudad, cuyo acto tendrá lugar el día 7 del próximo abril á las 12 de la mañana, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto, en casa del Presidente que suscribe calle de Murcia núm. 83.

Almería 29 de Marzo de 1874.—El Presidente, Enrique Salinas.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS de don Ramon Garcia Canacho.

Calle de Alava, núm. 11, Almería.

Precios á que han sido vendidas acciones de diferentes minas, cuyos contratos se han llevado á efecto con intervención de este centro general de contratación en el mes de Marzo anterior.

Acciones de propiedad en la mina *Me gusta* á 2.000 reales.—Id. *La Encuentra* á 10'10 id.—Id. *La Pastora* á 2000 id.—Id. *Por si pega* á 4000 id.—Idem *San Cayetano* á 700 id.

Almería 1.º de Abril de 1874.—R. Garcia.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reciamos, en la tercera plana, á doble precio.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
de don Ramon Garcia Camacho
calle de Alava núm. 11, Almería

A LOS MINEROS.

La importancia de la industria minera en esta provincia, reclamaba de precisa y urgente necesidad la creacion de un centro de contratacion, donde todo el que desee ceder ó adquirir acciones de Minas, encuentre la seriedad necesaria, la actividad que esta clase de asuntos requiere y las garantías convenientes, que sean bastantes á evitar las sorpresas, abusos y engaños que diariamente vienen esperimentando los vendedores y compradores de tan importante ramo de riqueza.

Este vacío, viene á llenarlo la oficina que ha establecido en esta Ciudad; y la garantía indicada, se la ofrece mi modesto nombre, á todo aquel que la conoce; y para los que no sepan cual es mi moralidad, les bastará leer diariamente en los periódicos, anunciadas sus minas á la venta á los mismos precios que las fijaron.

En tal concepto invito á todo el que desee vender ó adquirir acciones de Minas, para que acuda á mi dicha oficina persuadido que en ella solo encontrará verdad, y el mejor deseo para complacerle en cuantos asuntos se sirva confiarle.

Hoy anuncio á la venta las acciones de Minas y la finca siguiente:

En Sierra de Almería término de Huerca.

Acciones de propiedad en la Mina «La Vida» á 600 rs. una. Está dividida en c en acciones; tiene mas de cien metros de labores y criadero de mineral plomizo descubierto.

Tambien se vende el dicho registro entero, con doce pertenencias, en 50 000 reales.

Acciones tambien de propiedad en la mina *Me gusta* á 2.000 rs.—II. id. en *Memorias ó ensayos* á 1000 rs.—En la *Republicana* á 1000 rs.—En la *Encontré* con mas de 260 varas de labores á 1000 id.—En la misma con el contrato de costeó á 600 id.—En el *Picador* á 1000 id.—Y en la *Pastora* con criadero plomizo descubierto á 2000 id.

Todas estas minas se sitúan en el cerro de la Puerca, hoy de las Vivoras y sus inmediaciones; próximas al *Dulce Nombre* y otras tan conocidas por su importancia y riqueza.

En la sierra del Cabo de Gata.

Acciones de 100 en la propiedad del grupo minero compuesto de 3 registros con 17 pertenencias, nombra las «Primavera», «Deliciosa» y «Olvido» á 3 000 rs. acción.

En el Barranco Jaroso, término de Cuevas.

Dos acciones de propiedad en la Mina *Hermínia* antes *Las Olivas*, sociedad S Cayetano, al precio de 32.000 rs cada una. Linda con el *Cármén*, *La Corona*, *El Madrileño*, *La Encantada* y otras; está dada á partido percibiendo la sociedad el 56 por 100 y son conocidos de todos los mineros los crecidos dividendos activos que la misma realiza todas las variadas.

En las Herrerías de Cuevas.

Siete acciones de ciento treinta en que se divide la propiedad de la mina *El Rio de la plata* á 3500 rs. cada una; linda con las ricas *La Matilde ó la rosa*, *La Petromila* y otras, está llamada á ser una de las minas de mas productos en dicho sitio, por su situacion y porque alcanza los tendidos y direccion de las capas metalíferas que explotan sus vecinas.

Finca rústica en término de Tabernas.

Se anuncia la venta de una finca sita en la Balsa de Gergal de dicho término, con riego de sobrantes, olivar, frutales

mas de ocho fanegas de sembradura, casa cortijo, pajar, cuadras, corrales para ganados, eras, ensanches etc., etc., valorada por peritos en 35.000 pesetas.

Acciones del «Por si pega» en el Cabo de Gata á 6 000 reales.

Dos casas principales con altos y bajos en el centro de esta ciudad con mas de 300 metros de superficie la mas pequeña; una en 5.000 y otra en 4500 duros.

Un cortijo en Sierra Alhamilla término de Nijar con casa-habitacion para el labrador y el dueño, pajares, corrales, bodega, grandes parrales, dos huertas pobladas de frutales, fuentes de agua viva, balsas, siete fanegas de viña, almamos, olivos, un estenso chumberal, y mas de cien fanegas de tierra secano, en 30.000 pesetas.

Almería 1.º de Abril de 1874.—R. Garcia.

TABAQUERIA

La Isla de Cuba.

Espartero, (antes Real) bajos viuda de Carrascosa.

Se acaba de recibir un magnífico surtido en cigarrillos, picaduras y cajetillas. Canet. En el mismo establecimiento se encuentra una magnífica y variada colección de pipas para puro y cigarrillos, como igualmente en petacas piel Rusia, fosforeras etc.

LA GRANADINA.

Este establecimiento ha preparado un abundante surtido de calzado de todas clases; confiado en la preferencia que el inteligente público de Almería le prodiga constantemente, por efecto del excelente material y escogida mano de obra que siempre procura emplear para beneficio del comprador.

Por esta razon participa á sus consumidores el surtido que les ofrece con las garantías que acostumbra y les ruega se fijen y comparen su calzado con el que otros anuncian á mas bajo precio para emplear con acierto sus intereses sin que les alague la baratura que las mas veces es aparente.

GRADUACION SIN TRASLACION

Los Sres. profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse el título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, puedan dirigirse con carta certificada, á *Medicus*, calle del Ray, 46, en Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente todas las noticias obligándose ademas á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

AVISO IMPORTANTE.

Concluida la liquidacion de los señores Calcerrada y Visuet y estando autorizado por los dueños para realizar las existencias de calzado que en dicho establecimiento habia, queda abierto desde hoy un barato en mi establecimiento calle de Maria número 18 con baja de 20 rs. par en el calzado de caballero y 10 en el de señora.

Precios.—Botitos charol y saten para caballero 40 reales.—Becerro mata 40.—Para señora, saten y charol y lisos 40. Botas para agua tres suelas 120.—Para señora, de dril 10.—Y unos 200 pares de varias clases de 10 á 16 rs. par.

Ademas tengo un surtido de becerro negro, blanco y chagren á 45 rs. par.

Lazos sueltos, moda Luis XV de 18 rs. á 10 rs. par, surtido en todas clases, desde un real en adelante.

LA UNION
SEGURO DE INCENDIOS.

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancías, etc.

GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—8168 s iestros pagados, importantes 41.250.000 reales.

Representant: en esta capital, D. Santiago T. Delgado, calle del Hospital núm.4

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.
Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY.
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceros y los malos de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los aligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, enforpecimiento del hígado, indigestiones; gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irreconcilible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botas de Ungüento van acompañadas de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botas por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO TÓNICO PURGATIVO CON HIERRO.

Invencon del señor ANDRES Y FABIA.

demas que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que se encuentren hoy. Tale su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economía con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno por sí, y que aprovechan para seis dosis cuesta solo 6 rs.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE.
Con él puede clasificarse á cualquiera presentándose como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararse cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia etc., etc., poseyendo ademas y propiedades por:



ANIDOTO SOBERANO.
de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará su sistema; por muchos años que transcurrieran alteradas.

Es el purgante que se abra abajo á la tan renovada purga de «Citrate de magnesie»; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los Sres. farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente frente al Hospital de San Martín.—Madrid, Moreno Miguel Arévalo 20.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Murcia Sr. Canales, Jaen, Sr. Ros de la Higuera.—Cadiz Sr. Mártes.—Sevilla, Sr. Párra.—Depósito en Almería Farmacia del Sr. Vivas calle de las Tiendas y en las principales de España y del extranjero.

Cafés y Tés Superiores
DE LA
COMPANIA COLONIAL

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiende sido esta Compañía la **primera** que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafes proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases seleccionadas de Cafés en verde que se emplean y del modo lo especial de tostado **que fue importado á España por la Compañía**. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases; condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía, con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados, á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estano para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs. hasta 72.—Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA.—Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nuevas cajas, cafeteras y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.